

PRECIOS DE SUSCRIPCION

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'95 pesetas; trimestre, 5'50; semestre, 9'75; año, 12'50. FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14. EXTRANJERO: Trimestre, 15; semestre, 25. El pago será adelantado

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSEPCION

Anuncios en primera plana, 1 p. cada línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'10 línea sencilla. Esquelas mortuorias, según muestro.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número, 26 bajos.

Carnaval religioso

Quisiéramos muy de veras consignar aquí una reseña digna y adecuada de los solemnizados cultos que en muchas iglesias de esta capital se han celebrado durante los tres últimos días en desagravio de los excesos del Carnaval; pero la imposibilidad de asistir a todos los citados actos religiosos, nos impide dar noticia de cada uno, y extraer únicamente las más interesantes y de mayor importancia para el público. Antes de comenzar a describir los actos religiosos, nos permitiremos una mera impresión de lo que hemos presenciado.

Lo que especialmente sentimos, es no poder dar noticia de toda la importante predicación realizada en esos cultos; tanto más cuanto que por los sermones que hemos escuchado, y por lo que de los demás hemos oído hablar, podemos decir que todos han sido importantes y oportunos, como era de esperarse de la ciencia y celo de los oradores sagrados que han ocupado la cátedra sagrada.

Todos ellos han logrado con su elocuencia, su erudición y su misión apostólica ilustrar a los numerosos concursos que los han escuchado, y estimularlos al servicio de Dios, por cuya gloria han trabajado con ardor verdaderamente laudable.

En particular, imitándonos a los sermones que hemos podido oír, solamente podemos mencionar alguno de los que ha predicado en el triduo de los lunes en San Agustín el docto y elocuente Padre Zúñiga, Superior de la Comunidad de Redentoristas de esta ciudad y el no menos erudito y celoso dominico R. P. Roberto Redal, de la residencia de Boairín.

El P. Zúñiga ha desarrollado temas importantes enlazados de manera que su predicación ha resultado una misión muy provechosa en la cual ha confirmado la justa fama que goza.

El mismo podemos decir de la predicación que ha realizado el R. P. Redal en el triduo de la parroquia de San Saturnino.

Este joven dominico navarro tiene el privilegio de que a cada uno de los sermones acude más numeroso auditorio que al anterior, porque sin ofensa para nadie y huyendo de toda comparación, que sería imponderable, en sus sermones resalta el atractivo que ejerce con la belleza, lo importante y lo ameno; el *utile dulci* que en el arte oratorio es lo más necesario y más eficaz para obtener triunfos.

El domingo pintó el P. Redal magistralmente la hermosura de la divina gracia y la maldad del pecado en general; el lunes puso de relieve con igual acierto la grave trascendencia del pecado de escándalo; y ayer pronunció un discurso aún más hermoso acerca de la blasfemia.

En los tres sermones, de preciosa estructura, nutridos de doctrina teológica, casuados de bellezas retóricas, observó el auditorio un conocimiento profundo y extenso de los males de la sociedad actual, sus causas y sus remedios, y sentido eminentemente práctico que avasala el trabajo del orador, haciéndolo, además de importante y ameno, sumamente provechoso.

Navarra por Calabria y Sicilia

El Tesorero de La Cruz Roja de Pamplona, don Manuel Nagrillo, ha hecho ya el envío a la Asamblea Suprema, de las cantidades recaudadas para alivio de los supervivientes de Sicilia y Calabria.

Tabla de donaciones en pesetas:

De los fondos de la Asociación	1.000
De varios donantes ya publicados	270
Beneficio en el cine Bellech	276 35
Recaudado en la misa de Requiem	264 85
Entregado por D. F. de Ansoleaga	10
Id. D. Pedro Nagore	25
Id. Sr. Gobernador militar	10
D. P. O. médico	5
Sra. Viuda de G. T.	25
Srta. C. G.	10
Sr. Médico de Viscarret (Erro)	10
Sr. X.	25
Sr. Y.	5
Beneficio en Euskal-Jai	472 75
Total	2.408 99

No se ha hecho antes el envío por esperarse el resultado de un beneficio, que causas agenas a la voluntad de los organizadores, han impedido su realización. La Comisión provincial ha hecho nueva petición pública su gratitud a todos, que sin excitaciones ni recordatorios, han depositado su confianza en ella, haciéndola participante de su acendrada caridad.

A la Prensa, en especial, debe dirigirse manifestando su agradecimiento por el desinterés y cariño con que ha acogido cuantas noticias y avisos han sido precisos dirigir al público y a los socios.

Es digno de mención también el desprendimiento del señor Párroco y Cabildo de San Saturnino, que no han percibido sus honorarios, ni cobrado gastos, por la misa celebrada el domingo 30 de Enero y que tan brillante resultado obtuvo.

Película...

La viuda de Zorrilla. Varios señores senadores han presentado a la Alta Cámara una proposición en la cual se pide una pensión anual de 6 000 pesetas para la viuda de Zorrilla.

El origen de esta proposición es, como es lógico, el siguiente: Doña Juana Pacheco, viuda del gran señor don José Zorrilla tiene 70 años, está enferma del corazón y cobra anualmente la fabulosa pensión de 3 000 pesetas.

Para llevar algún recurso a doña Juana Pacheco se hizo una edición de libros de obras escogidas de Zorrilla, su inmortales esposo, edición que dirigió el gran señor don Marcelino Menéndez Pelayo, y esa lujosa edición de las obras escogidas del gran bardo del siglo XIX ha producido a la ilustre compañera del vate siete pesetas.

Doña Juana Pacheco dirigió há poco días una carta a la Condesa de Pardo Bazán, novelista, Presidenta de la sección del Ateneo, dama noble, condecorada con tales y cuales cruces, etc., y a la Excm. Sra. Condesa de Pardo Bazán entregó la carta de la viuda de Zorrilla a la Marquesa de Squilache.

Uñi usre Doctor, respetado y admirado amigo mio dijo algo parecido. La Excm. Sra. Marquesa de Squilache es el *champion* de la filantropía madrileña.

La Excm. Sra. Marquesa de Squilache trasladó la carta a su contertulo el senador don Loygorri, y el senador don Loygorri la trasladó a su vez a varios compañeros de la Alta Cámara, y juntos los varios senadores redactaron la proposición y piden a las Cortes 6 000 pesetas para la viuda del gran poeta.

Las Cortes, es lógico suponerlo, acceden a la petición de los generosos senadores firmantes de la proposición. Esta penuria de doña Juana Pacheco es un ejemplo que deba tener presentes las mujeres casaderas.

No os caséis, adorables mujeres, no os caséis con poetas; casaos con un agente de policía, con un guardia civil, con un diputado de los que saben votar, casaos con un carretero, pero no os caséis con un poeta,

ann cuando el poeta se llama Zorrilla, porque ¡quién sabe si cuando quedéis viudas habra Condesas de Pardo Bazán, Marquesas de Squilache, etc., etc!

Sed mujeres prácticas y decid con el otro. Yo, con perdón de la gloria mucho más preferiría vivir en el mundo un día que cien años en la historia. No os caséis con poetas, porque los poetas tienen mas que versos y coronas. Los versos producen siete pesetas, y las coronas no son hoy de plata, sino de laurel, y el laurel no vale nada.

Ventoleras

Gracias mil veces que ya pasó, y el mascaró desapareció. Porque ¡quién lo diría! si ha sido el carnestolendas pampilonés!

Ni como carnes, ni como tolendas, ha habido nota digna de mención, como no sea la que dieron unos apreciados distraídos paseando un ristra de chorizos que no tenía fin.

Los mozaes de la *jerinquilla*, porque yo no llamo perfume más que a las cosas que realmente perfuman, también se han despedido a su gusto, rolando las ropas de algunas muchachas.

Y unas cuantas arrobas de confeti y unos cuantos kilómetros de serpiente, amen de lo apuntado, en eso ha consistido todo el Carnaval, dicho sea un bien de todos y para tranquilidad de muchos.

Y ahora permitan ustedes que suenda el viejo cliché periodístico, y que sintiéndonos filósofos trascendidos, exclame como la mayor parte de los cronistas cursis: ¿a qué carretas ni farsas en fecha determinada, si ya quedó convenido que todo el año es Carnaval?

Estos, Fabio ¡oh dolor! que ves ahora campos de oscuridad, triste arbolado, fueron un tiempo Plaza del Castillo. Aquí, de Merl Blanco, la aguadora, la estatua fué por tierra derribada yace el caño sin brillo de la histórica fuente abrevadora.

Los *agarros* que en torno se bailaran contemplan el estrago, y a escribir sus lamentos se preparan en hojas de papel de jaramagel... Quería continuar por lo clásico, pero se me figura no me ayuda el astro.

Y... sin embargo, conste que lamento la desaparición lenta, pero continua, de la fuente de la plaza del Castillo. Y aún hay quien se pregunta: ¿De quién es obra esa? Y la pregunta está mal. No hay que decir, por lo visto, De quién ha sido la obra, sino de quién el derribo?

FULANEZ.

SPORT VASCO

En el "Jugo Nuevo," Con excelente entrada jugaron ayer tarde Astiz izquierda y Eraso (F) azules, contra Irazz y Sarasa, rojos.

La presencia de Astiz y Eraso, por una parte hizo que el momio no se decidiera en grandes proporciones por los contrarios, con los cuales la *cátedra* se puso de acuerdo en vista de la ventaja adquirida a partir de la igualada en el juego 3.º

Solamente se igualaron en los tres primeros juegos, y a continuación los rojos batieron por delante. Irazz y Sarasa terminaron el partido, dejando a sus contrarios en el 5.º juego.

La primera mitad fué mucho más competitiva que la segunda, y los cuatro jugadores pusieron a prueba sus energías.

En "Euskal-Jai," Entretenido y peleado fué el partido que ayer tarde se jugó en este frontón. Mardura y Larrasaga en el bando rojo y Machin y Pepe Murillo en el azul.

Los rojos salieron por delante cumpliendo seguidos los tres primeros juegos. Los contrarios se estrenaron a tiempo y consiguieron hacer la igualada tres.

Nueva ventaja por parte de los rojos hasta el juego 5.º y desde este hasta el 7.º inclusive se hicieron las igualadas. Por fin, despues de largos quince admirablemente bien peloteados ganaron los 9 juegos los rojos Larrasaga y Mardura, dejando a los contrarios en el 7.º juego.

Merecen un aparte Machin y Mardura; los dos se batieron como buenos y resistieron las largas de los delanteros, Murillo y Larrasaga, que pegaron de firme.

La *cátedra* indecisa, pero acertó. Un buen partido y mucho público. GALINDICUA.

ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron las condiciones bajo las cuales ha verificado la renovación del contrato el Ayuntamiento de Arguedas con el titular de medicina y el de las familias acomodadas, pero modificándose las cláusulas 13 y 20.

Se autorizó a la oncená de Burlada para aumentar en 125 pesetas el haber de su maestro; al Ayuntamiento de Villava para vender un trozo de terreno; al de Urroz para vender árboles; al de Carcastión para llevar la taberna en administración; al de Azagra para hacer la división del terreno que indica.

Se acordó que don Pablo Goñi y don Miguel Lizaso, acuden en primer lugar con sus reclamaciones ante la junta catastral del valle de Iuzca.

Se admitieron las renuncias de los cargos de concejal que han presentado don Mateo Arbeloa, de Mañera, y don Ercelino Abeta, de San Martín de Unx.

Se aprobó el contrato celebrado por el Ayuntamiento y Veintena de Ochagavía con el farmacéutico don Tomás García.

Se concedió la próroga solicitada por don Antonio Almondo para la extracción de un aprovechamiento en el valle de Baztán.

Se facultó al Ayuntamiento de Aoz para asignar en concepto de dietas diez pesetas diarias al comisionado que proceda por la vía de apremio para realizar débitos del ramo de arcenes del distrito.

Burguete

A la una de la tarde del día 20 del actual entró su alma a Dios la respetable señora doña Antonia Irazz Lizaso, esposa de nuestro buen amigo don Antonio Lizzu, propietario de esta localidad.

Los funerales celebrados hoy en la iglesia parroquial de esta villa en sufragio de la finada han sido demostración patente de lo muy apreciada y querida que ésta era por cuantos tuvieron la dicha de conocerla.

Madre carifiosísima, esposa modelo y amante de su familia, dedicó los días de su vida cuando sus ocupaciones domésticas se le permitían, en socorrer al pobre desgraciado; donde había una miseria humana allí estaba doña Antonia Irazz; siempre cristiana, buena y rodeada de humildad, procurando mitigar el infortunio del prójimo.

Dios que siempre premia a las personas que se distinguen por su caridad, es indudable habrá acogido en su seno el alma de la difunta, premiando así se mereció a la mujer que fué modelo de virtudes y ejemplo de buenos cristianos, y esto debe servir de consuelo a la familia de la finada y a cuantos tuvimos la dicha de conocerla en su paso por este mundo.

Con este triste motivo enviamos nuestro más sincero y sentido pésame al viudo de tan cristiana señora, señor Lizzu así como a sus hijos doña Antonia, don Joaquín, don Angel, don Ciriano, don Angela y don Manuel, igual que a sus hijos políticos doña Felicitas Agorreta y don Eusebio Eraso, terminando estas mal trazadas líneas pidiendo una oración por el alma de doña Antonia Irazz a los lectores de EL ECO DE NAVARRA en la seguridad de que haciéndolo así Dios se lo premiará agradeciéndose grandemente. El corresponsal.

Desde San Sebastian

Si la comisión de festejos hubiese estado revetida de un poder sobrenatural para formarse a su antojo un día esplendoroso, de fijo que no lo hubiera hecho mejor que el que hemos disfrutado hoy; ha sido, no primaveral, sino verdaderamente estival; 16 grados a la sombra y 25 al sol.

No es, pues, de extrañar que con este nuevo aliciente haya acudido de todos los pueblos de la costa, así como de Bilbao y Francia un gentío inmenso a presenciar la gran cabalgata anunciada para hoy.

Los pasos, los cafés, todo estaba plétorico de gente, como en cualquiera de los buenos días de verano. La fiesta ha resultado sobria; han tomado parte en ella 44 carrozas y grupos, y entre carroza y carroza un diluvio de pierrots, animales de todas clases, aves coloradas, bicharracos, hombres gordos, viejas panzudas, diablos y cuanto la mente pueda sugerir; todo ello amanzado con varias músicas convenientemente distribuidas, confetti, serpentinas, etc., etc.

1.º A las tres en punto rompió marcha la cabalgata con porta-estandartes, heraldos y clarines, todos a caballo. 2.º Caravana ciclista, grupo numeroso con máquinas primorosamente adornadas. 3.º Banda de apaches. 4.º Circo ambulante, preciosa carroza cómica.

5.º Pierrots a borbotones. 6.º Un planeta singular; soberbia carroza de los gremios de comestibles, ultramarinos y similares. 7.º Un diluvio de clowns saltarines y juguetones. 8.º Tragantía almorsando: Carroza cómica en la que iba un monstruo en cucullas tragándose la mar de chicalos.

Más como sería prolijo enumerar todos los números hasta 44, voy a prescindir de los grupos, algunos muy interesantes, y mencionar únicamente las carrozas. 12.º Niños, juez castigador de pecados carnales. 14.º Una fiesta en Sevilla. Carroza altamente simpática y alegre, muy en carácter, tripulada por gente de la tierra de María Santísima y por una pareja de boleros profesionales que no cesaban de bailar, haciendo las delicias de la multitud.

16.º Escuela incompleta. Carroza que como su título indica representaba un establecimiento de enseñanza, con todos sus atributos y sus correspondientes dómine y alumnos. 17.º Plato del día. Carroza que afectaba la forma de una gran marmita, a través de la cual se veían sus cabezas unos cuantos chiquillos por sendos orificios hechos en la panzada vasija. Un cangrejo colosal que iba en el testero era sin duda el plato del día.

21.º S. M. Carnaval y su séquito. La misma carroza que salió el domingo anterior. 24.º Supervivientes de la Vigilia. Carroza muy en carácter. Cuatro preciosas niñas dentro de cuatro almajas; crustáceos y varios atributos muy adecuados. 26.º Velasquez y sus obras. Carroza artística en alto grado, representada de una manera perfecta el famoso cuadro "Los borrachos" y varios tipos inmortalizados por el gran pintor, que iba en actitud de ser coronado por una preciosa joven de esta localidad.

28.º Carroza chinesca, muy bonita y terminada con mucha propiedad. 30.º Managería de Mr. Pezon. La preciosa carroza de la vez pasada. 32.º Un jardín de invierno. Carroza de gusto exquisito hacinda de plantas y flores, colocadas con gran maestría y tripulada por varias preciosas niñas. 33.º Caja de sorpresas. Carroza cómica, que hizo las delicias de la gente joven al ver salir de su cárcel al monigote con entrañas de resortes.

34.º Merendero de Carnaval. Carroza un extremo alegre, que representaba un patio andaluz con mucho calor, muchas buenas mozas de mantón de Manila y castañuelas y no pocas gitanas vestidos de corte, con todo el sabor y el ajuar de la tierra. 39.º La Esgrima. Preciosa carroza, una verdadera preciosidad. Un grupo de cincos lindísimas muchachas, armadas de flores, con sus petos y cotas de malla, artísticamente colocadas y rodeadas de cuantos atributos de la esgrima pueda uno imaginarse.

40.º Alegoría de la música. Carroza muy interesante. —Además mi padre ha sido el agente de negocios de la principal acusada durante varios años. —Después de su muerte? —Desde que la señora marquesa de San Pedro de Agave puso una casa de huéspedes y se llama mamá Marquis.

—Muy bien; es una historia menos que tengo que contarle. Y de la hija de la señora marquesa ¿sabe usted algo? —No se más sino que ha estado ó está aún loco; pero tengo tres palabras que son un talismán infalible, y atribuyo la partida brusca de París del barón y la condesa a haberlas pronunciado yo. —¿Qué palabras son esas? —La marca roja.

—Al decirle, Ester bajó mucho la voz mirando fijamente al ayuda de cámara, que sonrió, pero se puso lívido. Produjose una pausa. Al fin murmuró Clemente: —Veo que no ignora usted nada de lo pasado; y ése es un poderoso motivo para que el barón se fuese de Francia. Puedo, pues, hablar sin temor de que no me comprenda. La marquesa, muerta ó como si lo estuviese, vegetaba obscuramente, en cualquier parte, cumpliendo sus compromisos. —En el "Refugio de Carlomagno". —Eso es. G-naba lo suficiente para no morir de hambre y pagar la pensión de su hijo en un manicomio. Reinaba tregua; la dejaban vegetar en su seconide, pero el

Folleto de EL ECO DE NAVARRA

La marca roja

—Bueno, bueno; no se enfada usted! prosiguió el criado. —Ya sabe usted que le pertenezco a usted de cuerpo y alma; que estoy de su parte. En todo eso, la historia del fantasma ha hecho descubrir otras tantas de eso ignoraban que la señorita y Minerva iban al jardín por las noches. —¿Cómo es eso?—dijo curiosamente Ester. —Escúchelo. Es raro, pero tengo debilidad por el señor barón. Cierro que es negro y que no es agradable servir a esas gentes; pero le conocí desde muy niño. Su padre no era muy mal hombre, aunque... Interrumpióse, y repuso despues de lanzar fondo suspiro: —¡Ah! el dinero, el maldito dinero! Cuando se trataba de dinero, no sabía lo que hacía. Y el hijo es lo mismo. Se les sabe a la cabeza como si fuera vino o sangre. Han tenido aca y mares; pero nunca creen tener bastante... ¿Y para qué? pregunto yo. El padre no podía comer dos veces; el hijo, que no era más feo y antipático que otro cualquiera, nunca pudo hallar mujer que

no le explotara, ni el criado que no le robara y se burlase de él; desde el primero hasta ese estúpido y ridículo Polido. En una palabra: que se apoderó de la fortuna de tanta pobre gente, incluso de sus antiguos amos, para que campen un montón de bribones y bribonas. Nadie le quiere. ¿Qué digo? todos le desprecian. Si su dinero no constituyera una muralla que le rodea y protege, habría sido ya aplastado por el desprecio, la envidia y la ración que le tienen todos. Soy yo le despo algún bien de vez en cuando, y no lo quiero para amigo; no; prefiero ser su criado. Mi contradicción mexicana. Admás, cuando me estrechan, respondo: No es estético lo que me inspira, sino lástima. —Si fuera usted mujer, ¿se casaría con él?—preguntó la Jericot, que había escuchado con son de risa burlonas. —Si fuera mujer... como usted...—repuso el viejo autorizándose. —¿Quién sabe adónde podrá usted subir poniendo el pie en ese montón de oro? —No está así contestado! Es usted todo un diplomático, Clemente. Nosotras las mujeres obedecemos así corazón ó a la cabeza; yo tengo destrozado el corazón, y sólo me queda para guiarme la cabeza. ¿Quién sabe, en efecto, a dónde subirá? Acas usted se informacion. —Está así terminada. No hablamos oido nada del viaje; si se habían hecho preparativos, ni lo sospechaba nadie; lo aseguro. Por el contrario, desde el domingo hablaban sin empicho de la boda. El abogado

me decía había celebrado conferencias con su padre de usted, que parece representaba a la señora condesa. Entre la servidumbre hablabas de ventajas soberbias otorgadas en favor de la futura suegra, y el notorio de Mantas había venido ya dos veces. Evidentemente, los sucesos de ayer cambiaron súbitamente todo. Yo estaba allí cuando la señorita Angélica y Minerva volvían del jardín. La pobre niña temblaba; pero la señora no le dijo una palabra: toda su cólera desatós sobre Minerva. Luego se encerró en su habitación con el amo. Hacía las once y media, el señor me mandó preparar su béd msta. Mientras cumplía la orden, el que llamaba a John, y así enseguida la berlina rodó fuera de la cochera. El barón se paseaba arriba y abajo con las manos en la espalda y la cabeza caída. Le he visto muchas veces contrariado, muy humillado, pues esas gentes se llenan el boilello quemándose la sangre; pero nunca le vi tan sombrío y absorbido. Daba lástima. Hablaba solo, estaba agitadoísimo: creo haberle oido pronunciar su nombre de usted. —La joven sonrío. Clemente, bajando más la voz, continuó: —No hay que observarle de muy cerca cuando está furioso. ¿Sabe usted? —Onozco a la fiera tan bien como usted. Siga. Se acabó. La señora condesa vino en persona a decir que John había enganchado, y cuando daban las doce, la berlina, arras

tónica se celebran grandes veladas teatrales.

El corresponsal.

Guipuzcoa

San Sebastián 23 (9 noche).

El Carnaval

Sigue la animación. La concurrencia de forasteros es enorme. El carnaval callejero como ayer, poco más o menos. La atención está reconcentrada en la gran retreta que se celebra esta noche.

Tomarán parte todas las carrozas, despidiendo así a S. M. Carnaval. El tiempo

La mañana calurosa. El paseo del boulevard animadísimo a la hora del concierto. Se están poniendo iluminaciones para la retreta de esta noche.

El corresponsal

Vizcaya

Bilbao 23 (10.30 noche).

El tiempo

El tiempo sigue siendo espléndido. El día de hoy es de excesivo calor. En la Gran Vía y en el Arsenal el paseo se ha visto muy concurrido. El Carnaval

Se han visto hoy más máscaras que ayer. En estudiantinas y comparsas nada de particular. Velada

En el Centro obrero se celebró hoy a las cinco de la tarde la tercera velada en la que ha tomado parte el cuadro dramático recibiendo muchos aplausos en la interpretación de «Los asistentes» y «El otro mundo».

La concurrencia enorme.

El corresponsal

Madrid

Primera conferencia

Madrid 23 (11 noche).

Los Reyes en Sevilla

Telegramas de Sevilla dan noticia de haber llegado los Reyes a aquella población sin novedad. En la estación esperaban a Sus Magestades las autoridades de todas clases, comisiones oficiales, muchas damas, representaciones de las entidades y fuerzas vivas, y mucho público.

Después de los saludos el Rey ha revisado la compañía que con bandera y música ha hecho los honores de ordenanza. Los augustos huéspedes han sido vitoreados en todo el trayecto hasta la catedral, y muchos individuos del pueblo han dirigido a la Reina puros expresivos llenos de gracia andaluza.

Poco después los Reyes han pasado en coche descubiertos a lo largo de la orilla del río, sin haberse un cambio de ropa hasta la hora del almuerzo. Leyes y decretos

Hoy ha firmado el Rey la sanción de las leyes que disponen se establezcan Registros de la propiedad en Melilla y otros puntos. También ha firmado dos Reales decretos referentes a la magistratura: uno jubilando al fiscal de la Audiencia de Toledo y otro nombrando para dicho cargo a don Cristóbal González, magistrado electo de Cuenca.

Febres emigrantes!

El ministro de la Gobernación ha dispuesto que se abra una información para averiguar si un vapor italiano que ha llegado a Barcelona, está autorizado para transportar emigrantes, y si es cierto lo que de público se dice así sobre malos tratos que en el mismo vapor han recibido los emigrantes que conduce. El señor La Cierva se propone proceder con energía sobre el asunto.

El cardenal Primate

En el ministerio de Gracia y Justicia se ha recibido un telegrama de Toledo según el cual el cardenal Sancha se halla en estado gravísimo y que infunde temor de un término funesto. La «Gaceta»

Este diario oficial publica hoy una Real orden por la cual se declara obra de utilidad e importancia el Diccionario de Legislación publicado por don Fernando Carballo. Carnaval

En Madrid ha hecho hoy un tiempo primaveral. Así es que la animación en las calles y paseos ha sido mucho mayor que los días anteriores. En todas partes había verdaderos gentios, y ha reinado la alegría popular, abundando las máscaras. Las carrozas, estudiantinas y rondallas que ayer ganaron premios, han recorrido la población exhibiéndolos. De confetti y serpentinas no hay que decir que se ha hecho derroche en todas partes. Calma política

La política está en un periodo de calma completa. Los centros ministeriales estaban hoy desiertos, y en los círculos políticos apenas se encontraba alguna persona con quien hablar. Hay, pues, carencia absoluta de noticias políticas. De provincias

Contra un impuesto.—Buque francés.—De Valencia.—Atentado frustrado.—Sobre la remolacha. Vigo.—Han salido para Madrid comisiones del Ayuntamiento, Cámara de Comercio, fondistas y consignatarios de buques, con objeto de protestar contra el impuesto de tonelaje. Barcelona.—Procedente de Cádiz ha

llegado el crucero francés «Druain», escuela de guardias marinas.

Valencia.—El estado atmosférico ha sido hoy desapacible. Por las calles ha habido menos máscaras que otros años.

La noticia de hallarse gravemente enfermo el Cardenal Sancha ha causado sensación, pues dicho Prelado conquistó generales simpatías mientras rigió esta archidiócesis. Las obras de la exposición avanzan rápidamente.

Granada.—Al regresar a su casa en automóvil un médico que había hecho una excursión, un individuo le disparó un tiro sin hacer blanco. El agresor huyó, y la persecución de que es objeto, aún no ha tenido éxito.

Zaragoza.—Los cultivadores de remolacha y los fabricantes de azúcar han llegado a un perfecto acuerdo para la campaña próxima, que comenzará en 1.º de Octubre. El precio de la remolacha se ha fijado en 40 pesetas. Se ha convenido en señalar zonas, para que cada fábrica de azúcar se provea de remolacha de la zona más próxima.

Kapitales y franceses. Tanger.—Noticias de Casablanca comunican detalles de la despedida que tuvo el general francés D'Amade al embarcar en el vapor «Cosmos». A la despedida concurren los jefes de las fuerzas españolas y francesas. Hubo muestras recíprocas de simpatía. Uoa compañía española hizo al francés los honores.

Ministro en globo. Paris.—El ministro de Obras públicas ha realizado en Pau una ascensión en el aeroplano Wright. El viaje aéreo duró cinco minutos, y el citado ministro se mostraba después muy satisfecho. Poco después salió con dirección a Paris.

Diagnóstico en Servia. Belgrado.—Los periódicos publican una nota oficiosa de protesta contra la amenaza, lanzada por la prensa austriaca, de una expedición militar. La citada nota oficiosa dice que esa amenaza es injustificada, porque Servia ha procedido con toda corrección en las negociaciones diplomáticas con Austria.

Las potencias en Servia. Londres.—Telegramas de Teherán dicen que las legaciones extranjeras han entregado al gobierno de Persia una nota colectiva en la que le declaran responsable de todos los perjuicios que han sufrido y sufran los naturales de los respectivos países a consecuencia de los disturbios que ocurren en aquel reino. Teatro quemado

Paris.—El teatro «Toul» ha sido destruido por un incendio durante una función de cinematógrafo. Entre los espectadores se produjo un pánico general. Por huir del peligro, se precipitaron y se atropellaron resultando 13 muertos y 31 heridos.

Boias de Madrid. COTIZACION OFICIAL COMPARADA. Día 22 Día 23. Denda perpetua a por 100 int. 86'35 86'15. Idem id. fin de mes. 86'40 86'35. Idem fin próximo. 86'60 86'55. Denda amortizable 5 por 100. 102'09 102'00. Acciones del Banco de España. 443'00 443'50. Id. de la C. A. de Tabacos. 394'00 393'50. Azucareras preferentes. 108'25 106'50. Obligaciones ordinarias. 0'00 0'00. Cambios sobre Paris (tanto por ciento). 11'45 11'40. Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina). 28'10 28'07. Paris, Exterior español. 97'35 97'15. Buenos Aires.—Oro, 227'25.

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 86'32, el id. fin próximo a 86'55, los francos a 11'40, las libras a 28'07, el amortizable a 102'00 y el Amortizable nuevo a 93'50. Paris 97'50. MENCHETA.

Segunda conferencia. Madrid 24 (0,10). Barrachera fatal. En Castellón de la Plana, en la carretera de Benicassim ha sido hallado muerto un sujeto llamado Vicente Aparici. Según pudo comprobarse al ser conducido el cadáver al depósito, el referido individuo falleció a causa de una monumental barrachera. Inspección de cárceles

Sevilla.—El director general de Penales ha girado hoy su anunciada visita de inspección al penal de esta ciudad. Después de recorrer todos los departamentos del establecimiento penitenciario, marchó muy mal impresionado del estado en que se encuentra el edificio así como de sus pésimas condiciones. Mañana saldrá el citado funcionario para el Puerto de Santa María, con objeto de inspeccionar el penal de dicha localidad. Buque alemán

Despachos del Ferrol dan cuenta de haber fundado en aquel puerto el crucero alemán «Bertha» cuya dotación se compone de 599 hombres. En breve saldrá este buque para Kiel. La princesa Beatriz

Telegramas de Tarifa dicen que ha llegado a dicha plaza la princesa Beatriz de Battemberg, madre de la Reina Victoria. La princesa hizo su entrada en la localidad en automóvil, siendo recibida por numerosas comisiones civiles y militares. La augusta dama, acompañada de varias personas visitó los escasos monumentos de Tarifa y las principales calles. El vecindario dispuso una entusiasta acogida a la princesa. El cardenal Sancha

Los últimos despachos de Toledo dicen S. Emma, el Cardenal Sancha se encuentra en inminente peligro de muerte. Los médicos no se apartan un momento de la cabecera del ilustre enfermo. Espérase de un momento a otro un funesto desenlace. Desgracia

Zaragoza.—Hoy ha ocurrido una sensible desgracia. Un obrero llamado Roberto Lázaro se hallaba trabajando en un tejado. El desgraciado obrero se resbaló y cayó a la calle, quedando muerto. Los Reyes en Sevilla

Sevilla.—SS. MM. han paseado en automóvil por la carretera de Alcalá del Río. A las cinco de la tarde regresaron a Palacio. Por cierto que al regresar los Reyes ocurrió un incidente que careció de importancia, pero que en los primeros momentos produjo gran alarma. Ya cerca de Palacio un muchacho se acercó al coche y arrojó a él un objeto que fué a dar a S. M. la Reina en el pecho. Los agentes de la policía detuvieron en el acto al muchacho, pero pocos momentos después fué puesto en libertad, pues se vió que lo que el muchacho había arrojado era una carta en la que pedía protección a los Reyes por encontrarse enfermo. El incidente, como se ve, carece de importancia. Riña a tiros

La Carolina.—Dos hermanos apellidados Navarro, cuestionaron con Modesto Ruiz. Entre los tres se cruzaron varias balazos. Uno de los Navarro resultó levemente herido y grave el Ruiz. El otro Navarro huyó, sin que hasta la fecha haya sido capturado. Cambó en Granada

Granada.—Procedente de Málaga ha llegado a esta capital el señor Cambó. Ha visitado los monumentos en compañía de don Carlos Pedros. Mañana regresarán a Málaga. Notas extranjeras

en la causa instruida contra el concejal don Pedro Redon que abofetó al Alcalde. La sentencia es condenatoria y en ella se castiga al señor Redon a 4 meses de arresto mayor y 125 pesetas de multa además del pago de las costas. El fin es Badajoz

Badajoz.—Aumenta la epidemia tifosa. Hoy ha fallecido víctima de esta enfermedad el Alcalde. En señal de duelo se han suspendido los festejos anunciados. En pocos días se han registrado 22 casos, de los cuales han sido seguidos defunción cuatro. La población está consternada. MENCHETA.

Se compra saquerío en buen uso. Diríjase a don Marcelino Aolz, en Sangüesa. 8-1. Oficial y aprendiz

En el taller de bastería y guarnicionería de Nicanor Leache, en Sangüesa, se necesita un oficial guarnicionero y un aprendiz guarnicionero ó bastero que lleve un año ó más de oficio y desee aprender los dos oficios. 8-1. Dos gangas

Gran ocasión sportiva. Se vende un piano vertical marcos Erard, en 35 duros. Se vende un aparato fotográfico para poses instantáneas de 9 por 12, por 12 duros con su hermosa caja de embalaje. El que desee tomar parte en esta compra diríjase a don Gabriel García, médico en Miranda de Arga. 3-1. Venta de injertos

Se venden 20.000 injertos con Garnacha y soldadura completa; se garantizan con las variedades siguientes: Murviedro 1202; Aramón núm. 1 y 9 y Rupestris Lot. Para informes diríjase calle del Carmen núm. 12.—Gabino Uriz. 6-1 (a). Venta de bueyes

En el pueblo de Ecay (valle de Ló guí) hay varias parejas de cinco años de edad; precios desde 14 a 18 y media onzas; también hay de venta algún buey suelto.—Raúl Itoliz. 3-1. Pérdida

El día 20 del corriente desapareció de las inmediaciones de la casa de don Domingo Eugui, de la Rochapea, un cordero con una marca de tijera en el costillar derecho y si alguno supiere su paradero ó lo hubiera recogido, se le aplica lo entregado en dicha casa y se abonarán todos los gastos y se le gratificará. 3-1. Se vende chacoli

a veinte céntimos pinta en la calle de Jarauta número 100. 3-2. Sociedad anónima «ELECTRA-AOIZ»

Aprobada la Memoria correspondiente al ejercicio de 1908, por la Junta general ordinaria de señores accionistas en sesión celebrada el día 16 del actual, el Consejo de Administración ha acordado satisfacer el dividendo complementario de diez y seis pesetas por acción, a cambio del cupón número 6. El pago se verificará desde el día 25 de los corrientes, en el domicilio social Paseo de Valencia 30 bajo, previa presentación de la oportuna factura que se facilitará en las oficinas de la Sociedad. Pamplona 19 de Febrero de 1909.—Por acuerdo del Consejo de Administración, el Presidente, Domingo Elizondo. 21 23. EL MEDIO

más sencillo y mejor para tener a nuestras hijas ocupadas en nuestra misma casa obteniendo un buen diario, es el que les compramos una máquina de hacer medias. Tenemos de las marcas más acreditadas, y se garantizan. Tomamos todo cuanto puedan trabajar con ellas. Enseñanza gratis. También hay máquinas de coser a precios sin competencia. Ventas al contado y a plazos. Se desean agentes. Informes: Calle Mayor 79, bajera. d ml —13.

el Ayuntamiento de Belascorain. El día 23 del corriente a las once de la mañana y en la Sala Consistorial, se celebrará remate del arriendo de carnicería y yerbas para 400 cabezas en este pueblo, para el año actual con arreglo al pliego de condiciones aprobado por S. E. la Diputación. Belascorain 21 de Febrero de 1909.—Por acuerdo del Ayuntamiento, Juan Mendizabal, Secretario. 2-2. Nodriza

Hay una casada de 27 años de edad y dos meses de leche, que desea criar en su casa, en Marcilla (Navarra). Para informes, diríjase a don Cecilio Ariz, en Marcilla. 3-2. Yunta de bueyes

Se vende una buena para trabajo. Diríjase a los señores de Vertiz, en Milagro, (Montecillo). 3-2. Huésped

Se desea uno para estar en familia; punto céntrico y buenas habitaciones. Informarán calle de San Nicolás 44 y 46 piso segundo derecho. 4-2. Pérdida

La persona que hubiese encontrado un rosario de plata que se extravió el domingo servirá a entregarlo en la calle de San Saturnino número 18 primer piso y se le gratificará. 3-2 p. Patata de Vitoria

La más temprana y mejor para la siembra a siete reales los 13'392 (6 sea la arroba.) Calle Poz blanco 10, bajera. 4-2. Tubos de Portland

se hacen y colocan para desagües y traídas de aguas de todas clases y tamaños a precios sumamente económicos. Diríjase a Juan Rodríguez, calle Mayor, 21, Estella. 6-4. Los catarros

se curan tomando los «Caramelos de Balsamo de Tuli» y acónito de Negrilla; 0'25 pesetas paquete.—Farmacia de Negrilla, Pamplona. 15-14. Máquinas de injertar

LA SANSON, premiadas en la Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza de 1908. Estas son las mejores conocidas hasta hoy, compiten con todas tanto en precio como en sus buenos resultados. Todo el que desea máquinas de injertar las encontrará en Tafalla en casa de don Ramón Calasanz. 15-15. Venta de casa en la Magdalena

Se vende la del número 24 de dicho Barrio (conocida con el nombre de casa de «Parda») en pública subasta que se celebrará a las once horas del día 4 del próximo mes de Marzo, en la Notaría de don Juan Miguel Astiz; sin sujeción a tipo y reservándose los vendedores el derecho de admitir las proposiciones que se formulen ó desechárselas todas. El pliego de condiciones para la venta se halla de manifiesto en la expresada Notaría. 8-3. Operarios de herrero

Hacen falta en el taller de don Julián Marco, de Barasoain, Navarra; con buenas referencias diríjase al mismo. 8-3. Venta de fincas en Pamplona

Se venden: una casa sita en esta ciudad y otra casa con su huerta, en jurisdicción y extramuros de la misma ciudad. Del precio y condiciones se informará en la Notaría de don Juan Miguel Astiz. 8-7. La tos, gripe,

bronquitis y coqueluche se curan con los «Caramelos de hercolina y acónito benzoico» de Negrilla; en menos tiempo y con más economía que con cualquiera otra preparación: 0'50 pesetas paquete.—Farmacia de Negrilla, Pamplona. 15-13. Para postales última novedad,

papeles de cartas y trabajos de imprenta. Vinda de R. Veasudá, San Nicolás, 17. 30-19. Profesor de acordeón

Se dan lecciones de acordeón sencillos y dobles, de dos teclados y ocho bajos a precios económicos. Se hacen toda clase de arreglos en acordeones y arletones y se compran acordeones viejos, San Nicolás, 33, 3.º Pamplona.

CREDITO NAVARRO. SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864.—CAPITAL 6.000.000 PTAS. OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCCURSALES DE VITORIA, BILBAO Y ESTELLA. Compra y venta de Valores.—PRESTAMOS Y CUENTAS DE CREDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DES-GUENTOS, de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—CHEQUES, sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central a nuestras Succursales y vice-versa.—Cuentas corrientes y depósitos en efectivos a la vista con interés de 2 por 100 anual.—Imposiciones a plazo de un año y 3 y 12 por 100 anual.

Clinica Ortopédica Prim Alsasua (Navarra). Primera y única fabrica movida por electricidad para construir y adaptar los APARATOS ORTOPÉDICOS necesarios a corregir desviaciones de la espalda, piernas y pies, tumores articulares, brazos y piernas artificiales, fajas elásticas para descomos del vientre. Se visita esta población cuatro veces al año, calle Mayor 65 primer piso. HERNIADOS: BRAGUEROS PRIM PRIVILEGIADOS. CONTENCIÓN absoluta de la hernia por voluminosa que sea; CURACION EN ADULTOS, NO, digan lo que quieran pomposos anuncios de vendajes de goma y otros que la ofrecen. El braguero Prim lo usan señoras y niños, curando estos últimos. Establecimiento Balneario de Alsasua (unido a la Clínica Ortopédica Prim). Aguas Cloruradas, Sódicas, Bicarbonatadas, Sulfurosas, (manantial Iturbideceta). De eficacia probada en las enfermedades del Estómago, Vias urinarias, Escrofúla, Herpetismo. Botella de litro en principales farmacias. El Establecimiento a 50 pasos de la Estación. Temporada oficial 15 Junio a 30 Septiembre. (a) 800-110

